



## HAAC atelier de Notsè : P.5 Vers une charte des médias pour la prévention des conflits et la violence, et la promotion des droits de l'Homme au Togo

**22 Nov 9 Déc 2019** 16<sup>ème</sup> Foire Internationale de LOME  
Foire de toutes les opportunités

Thème : Le E-commerce pour une forte expansion des échanges

+ 1000 EXPOSANTS  
300 000 VISITEURS

Centre Togolais des Expositions et Foires de Lomé  
BP: 10096 Lomé - Togo Tél: (00228) 99 44 92 93 / 90 31 / 96 37  
www.cotof.tg



# LIBERAL

Bihebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion

N° 0446 du Mercredi 16 Octobre 2019 - 250 F CFA / Etranger 1€

### Agriculture :

## Café-cacao campagne agricole 2019-2020 : Le Togo table sur la production de 13 000 tonnes

La campagne de commercialisation 2019-2020 du café-cacao a été lancée en fin de semaine dernière à Kpalimé par le ministre en charge de l'agriculture, Koutéra BATAKA et son collègue du commerce, Kodjo ADEDZE. Cette campagne table sur 6 000 tonnes pour le cacao et 7.000 tonnes pour le café.

Après le coton, c'est le café et le cacao qui occupent la 2e et la 3e place des produits agricoles d'exportation au Togo. Ces 2 produits contribuent pour 1,2% à la formation du Produit intérieur brut (PIB) du Togo. Ils occupent environ 32.000 producteurs.

Selon les responsables de cette filière, la campagne 2018-2019 a enregistré 40,5% de qualité supérieure et 59,5% de qualité courante pour le café et 78% de qualité supérieure et 22% de qualité courante pour le cacao. Ces quantités ont été exportées vers le Maroc, la Belgique, l'Allemagne, la France, l'Italie, Israël, l'Espagne et la Chine.

Suite à la page 9



## Togo :

# 1739 km de routes bitumées P.4



## Les nouveaux Maires déjà en fonction P.3



## 2 Actualité

### Pharmacies de garde à Lomé

**Du 14 au 21 Octobre 2019**

**St RAPHAEL:** Marché Atikpodji 22 21 84 26

**BEL AIR:** Non loin de RAMCO et de l'hôtel Palm Beach 22 21 03 21

**Ste RITA:** Rue pavée, Doulassamé Face Hôtel SANA 22 20 90 16

**BON SAMARITAIN:** BE PA de SOUZA/Hôpital de BE 22 21 45 30

**BIOVA:** Bd. Houphet Boigny 22 34 50 93

**ADJOLOLO:** 58, Rue Franz Joseph STRAUSS 22 21 05 13

**JUSTINE:** 291, Bd des Armées Tokoin Habitat 22 21 00 01

**CAMPUS:** Adewi 22 21 56 32 **PATIENCE:** Tokoin Gbadago 22 21 60 94

**N.D. DE LA TRINITE:** Sise au 20 boulevard de la paix à Super Taco 22 21 27 80

**FOREVER:** Tokoin Forever, Face Garage Central Administratif 22 26 11 77

**AEROPORT:** Rte de l'Aéroport SITO 22 26 21 22

**LILAS 7:** Route de Kégué 22 26 29 59

**THERYA:** Mangotigomé Route de la Foire Internationale TOGO 2000 (à 300m de la Foire) 22 61 56 52

**PAIX:** Résidence du Benin 22 26 40 91

**FIDELIA:** BèKpota, Route d'Attiégou, près de l'hôtel "LE REFERENTIEL" 22 71 95 9

**SARAH:** Près du centre de santé d'Adakpamé 22 27 09 25

**ADIDOGOME:** Face au camp 2ème RI d'Adidogomé 22 50 54 85

**SILOE:** Carrefour Aflao Apédokoe Atigangomé 90 80 26 39

**ACTUELLE:** Route de Ségbé; Quartier Sagbado Adidogomé 22 51 11 72

**ELSHADAÏ:** Face Ecole Théologie ESTAO 22 51 44 25

**MATHILDA:** Route PATASSE Lomégan ODEF 22 51 15 34

**MILLENAIRE:** Face réserve de la gendarmerie d'Agoenyivé, sur la route de 50m à 300m du côté Nord 22 51 64 31

**DIEUDONNE:** Route de LLEO 2000, non loin de FUCEC Agoe Téléssou 70 44 84 59

**ELSHAMMAH:** Sise à amadahomé à côté de la maison des jeunes 70 43 25 85

**BETANIA:** Rue Sito, Totsi Glenkomé non loin de la salle des Témoins de Jéhovah 96 80 10 11

**St MICHEL:** Située à Agoenyivé entre la Brasserie BB et l'espace Télécom 22 51 70 22

**St ESPRIT:** Sur la bretelle AgoèNyivé Kégué, Face au CEG AgoèEst 70 40 29 06

**NABINE:** Sise à Agoè Anomé dit Plateau (Route du Bar Plateau) 93 36 26 26

**DIVINA GRACIA:** Quartier AgoèFiovi, Rond point Cool Catch (ancien carrefour BafanaBafana) 93 83 91 00

**EXCELLENCE:** Agoe Demakpoe Voie CEDEAO 22 51 77 87

**TAKOE:** Avant la station CAP ESSO de Zongo (côté opposé) 22 34 03 42

**SANGUERA:** Près du Lycée de Sanguera 70 42 80 80

**BAGUIDA:** Face CMS de Baguida 70 42 47 77

**La FLAMME D'AMOUR:** Sise à Agodeke route d'Aného 70 45 70 14

*Prompt Rétablissement*

**LE LIBÉRAL, disponible chaque semaine chez votre marchand de journaux**

### Fake news- Elaboration de la norme Journalism Trust Initiative :

## Le CONAPP et RSF mettent à contribution les patrons de presse togolais

**U**ne vingtaine de patrons de presse étaient réunis hier à Lomé par le Conseil National des Patrons de Presse (CONAPP) en collaboration avec Reporters Sans Frontières (RSF), en atelier d'échanges et de partages. La rencontre a porté la norme Journalism Trust Initiative (JTI) en cours de conception par RSF afin de doter la presse universelle des normes en mesure de les dissocier des producteurs d'informations, en l'occurrence les fake news.

Pour Marc Aboflan, Secrétaire Général du CONAPP, il s'est agi de réunir ces patrons de presse afin de partager l'ébauche de norme de RSF, et de recueillir leurs avis et amendements. La



démarche consiste en effet à faire participer les hommes de médias et le grand public à l'édification de cette norme afin qu'elle soit partagée par tous et qu'elle permette aux médias de regagner la confiance des consommateurs.

Durant les travaux, les experts de JTI ont eu à discuter avec les acteurs réunis en vidéo-conférence. Des amendements pertinents ont été apportés au projet de norme, ainsi qu'une auto évaluation par chaque organe de presse,

sur la base de la norme établie, a été faite.

Andréa Magnin, Représentante de RSF au Togo a remercié les patrons de presse pour leur implication dans ce processus qui, in fine va permettre d'identifier et de combattre plus aisément des producteurs d'infox, en fournissant un standard aux grandes firmes que sont Google, Facebook, afin de censurer ces producteurs. La campagne se poursuit jusqu'à la fin du mois de novembre où la norme JTI sera adoptée. ■

**Dem**



Renforcement de capacités nationales et communautaires de prévention des conflits et violences, et de protection des droits de l'homme :

# 1500 nouveaux agents des forces de sécurité désormais aptes à maintenir l'ordre

**L'**unité de forces de sécurité sous le commandement du Commissaire principal de police N'Yabi Koffi a été confrontée à des manifestations violentes qui ont démarré avec des enfants, dans l'enceinte d'une mairie de la capitale alors que se tenait une réunion de programmation budgétaire de la commune. Ceci est dû à la manipulation de la jeunesse par un conseiller municipal minoritaire qui voulait user de cette voie afin d'arriver à ses fins.



Alertée, cette unité a usé de la négociation afin d'extirper les enfants de la manifestation, contenir les manifestants et les sortir de l'enceinte de la mairie. Au dehors, alors que ceux-ci ont rameuté d'autres et ont commencé par saccager et vandaliser les biens publics et privés, incendier les routes avec les pneus, l'unité du Commissaire N'Yabi les a dispersés avec des canons à eau, puis avec des gaz lacrymogènes, dans un strict respect des droits de l'homme et des droits internationaux de l'homme, ainsi que dans un professionnalisme hors norme.

La scène s'est déroulée le samedi dernier à l'école de police de Davié en présence du ministre de la sécurité et de la protection civile, le Gal Yark Damehame, de la représentante résidente de l'UNICEF au Togo, ainsi que de plusieurs personnalités politiques, administratives et militaires. Il s'agissait en fait d'un exercice de synthèse qui vient

sanctionner une semaine de renforcement de capacités de près de 800 agents de sécurité sur les techniques de dispersion non violente des foules et de protection des droits de l'homme et de l'enfant. Cette formation s'inscrit dans le cadre du projet de renforcement de capacités nationales et communautaires de prévention des conflits et violences, et de protection des droits de l'homme, cette formation qui bénéficie de l'appui technique et financier du PNUD, de l'UNICEF, du HCDH et de la FODDET. Elle a permis d'outiller les agents de sécurité sur le cadre juridique des droits de l'homme et de l'enfant et à leur inculquer les meilleures techniques de dispersion non violente des foules.

Le ministre de la Sécurité et de la Protection civile, au nom du gouvernement remercié l'ensemble des partenaires pour ces appuis à la formation et à la professionnalisation

des forces de sécurité togolaises. Il a également fait montre de gratitude envers les cadres et formateurs durant la formation avant d'appeler les agents bénéficiaires de la formation, à plus de professionnalisme et de respect de la loi dans l'exercice de leur fonction. La Représentante résidente de l'UNICEF au Togo, Fosca Giulidori s'exprimant au nom des Nations Unies, a relevé l'essence même de ce projet conjoint gouvernement-SNU. Pour elle, il s'agit de contribuer à la réduction des conflits et des violences récurrents liés aux questions politiques et constitutionnelles par le renforcement des

capacités au niveau national et communautaire, et de favoriser la protection des droits de l'homme et de l'enfant par tous les acteurs pour une paix durable au Togo.

« Les forces de sécurité occupent une place centrale dans le respect et la protection de tous les droits de l'homme-civil, politiques, sociaux, économiques et culturels, y compris le droit au développement sans oublier la protection des personnes vulnérables comme les enfants et les femmes... J'ai conscience de la complexité croissante des opérations de maintien de l'ordre, ..., c'est une activité exigeante et difficile qui nécessite une formation spécifique appuyée par un savoir-faire conséquent. », a-t-elle confié.

Le Commissaire N'Yabi est revenu sur l'ensemble

des activités accomplies durant la formation. Il s'agit en l'occurrence du rappel sur le matériel conventionnel du maintien d'ordre, des techniques de dispersion non violente, de la police de proximité, la gestion électorale, la protection de l'enfant, la manœuvre au plastron, et du respect des droits de l'homme et des droits internationaux de l'homme dans le maintien d'ordre.

Quelques récipiendaires ont confié leur aguerrissement à l'issue de ces six jours de travaux et leur promptitude et aptitude à défendre l'ordre et la quiétude au Togo dans le respect de la loi et de l'humain.

Ces agents qui comptent pour la seconde vague de cette formation viennent porter le nombre de forces de sécurité renforcées dans le cadre de ce projet à 1500. ■

**Démocrate**

## Les nouveaux Maires déjà en fonction

**L**e processus de décentralisation est dans phase pratique. Fini l'ère des délégations spéciales qui ont géré nos communes pendant plus de trente ans.

Après la désignation des Maires par les conseillers municipaux élus aux dernières élections municipales, les nouveaux Maires touchent déjà du doigt aux réalités de nos communes.

C'est le cas dans la Kozah où a eu lieu lundi dernier, une



cérémonie de passation de service entre les présidents de délégation et les nouveaux Maires des quatre communes de la Kozah.

La cérémonie historique s'est déroulée dans la salle des réunions du conseil de préfecture de la Kozah en

présence du Préfet de la Kozah, du Directeur de la décentralisation qui représentait le Ministre de l'Administration territoriale, sans oublier les stars du jour notamment les Maires et leurs adjoints.

**La rédaction**



## 4 Actualité



# Togo : 1739 km de routes bitumées

*La réalisation des infrastructures routières et électriques fait partie intégrante des priorités en matière de politique de développement prônée par le gouvernement togolais sous la houlette du Chef de l'Etat, Faure GNASSINGBE. Ainsi d'après les chiffres communiqués récemment par les autorités, les dépenses budgétaires liées à la réduction de l'isolement des zones rurales à travers l'accessibilité aux réseaux électriques et routiers sont passées d'environ 10 milliards de FCFA en 2013 à près de 43 milliards de FCFA en 2015, puis à 24,7 milliards de FCFA, en moyenne, sur les deux années suivantes.*



De façon globale sur les périodes 2016 et 2018, 502,8 kilomètres de routes bitumées ont été réhabilitées. 193,45 kilomètres de routes ont été aménagées et bitumées. 1042,8 kilomètres de route en terre entretenue au plan national. Sans oublier les 2577 pistes rurales qui ont été réhabilitées, entretenues et accessibles aux populations.

Dans le même temps, sur

l'étendue du territoire, le pourcentage de routes nationales revêtues est passé de 49% en 2014 à 55% en 2015 puis à 64% en 2017. Ces efforts ont permis de diminuer, «la durée moyenne de passage d'un camion le long de la route nationale N°1 », passant de 72 heures en 2012 à 48 heures en 2016.

De nouveaux chantiers sont en cours d'exécution ou s'appêtent à être

lancés sur tout le territoire national, allant ainsi dans le sens des ambitions du Togo de renforcer son réseau routier et de devenir d'ici 2022 un hub logistique d'excellence et un important corridor pour les pays de l'hinterland, conformément au PND.

S'agissant de l'accès à l'électricité, le projet CIZO a été capital. Plus de 10 000 foyers ont été équipés en kits solaires et 65 000

raccordements sociaux ont été réalisés par la Compagnie de l'Energie Electrique du Togo (CEET).

Les résultats de l'enquête MICS2017, révèlent ainsi que la proportion des ménages ayant accès à l'électricité est de 54,9% d o n t 5 2 , 3 % interconnectés à un réseau. Ce résultat montre que l'accès à l'électricité a connu une amélioration significative

de 6,6 points par rapport à 2015 où le taux était de 48,3%.

Pour rappel, le Togo s'est fixé pour objectif de donner l'accès à l'électricité à 2 millions de personnes à travers les installations solaires domestiques. L'ambition est en effet de faire passer le taux d'électrification rural, actuellement de 8%, à 50% en 2022, et 100% en 2030.■

Source : autogo

## Assemblées annuelles du FMI et de la Banque mondiale à Washington :

### Le Ministre Sani YAYA y participe

**L**es Assemblées annuelles du Fonds Monétaire International (FMI) et de la Banque Mondiale ont débuté ce lundi 14 octobre 2019 à Washington aux Etats-Unis d'Amérique. Le Togo est représenté à cette réunion de haut niveau par une délégation conduite par le ministre de l'Economie et des Finances, Sani YAYA.

Les Assemblées annuelles sont l'occasion de réunir des acteurs d'horizons divers dirigeants du secteur public (banques centrales, ministères des finances et du développement) et du secteur privé, représentants

d'organisations de la société civile, experts issus des milieux universitaires autour des grands dossiers mondiaux : conjoncture économique mondiale, lutte contre la pauvreté, développement économique, efficacité de l'aide, etc.

Cet événement donne également lieu à toute une série de manifestations (séminaires, zooms régionaux, conférences de presse...) autour de sujets liés à l'économie mondiale, au développement international et au système financier mondial.

Pendant une semaine, Sani Yaya et ses équipes

vont multiplier les rencontres techniques et s'entretenir avec les bailleurs étrangers. Le ministre devrait aussi avoir des échanges avec Kristalina GEORGIEVA, la nouvelle directrice générale du FMI, et avec David MALPASS, le président du Groupe de la Banque mondiale.

Au Togo, ces deux (02) institutions financières sont présentes dans plusieurs secteurs de développement à travers des accords de financement. Avec le FMI, on peut citer entre autres, le programme de Facilité élargie de crédit (FEC) conclu en 2017 pour un budget de 244,8 millions de dollars.

La FEC vise à réduire



considérablement le déficit budgétaire global afin d'assurer la viabilité à long terme de la dette et de la position extérieure, à réorienter l'action des pouvoirs publics vers une croissance inclusive grâce à des dépenses sociales ciblées et à des dépenses d'infrastructures financées de manière soutenable, ainsi qu'à résoudre les difficultés financières des deux banques publiques.

La Banque mondiale est également très présente. Son portefeuille est estimé à 400 millions de dollars. Les interventions en cours portent sur plusieurs secteurs : enseignement de base, enseignement supérieur, santé, agriculture, environnement, énergie et mines, télécommunications, développement à la base et protection sociale, emploi des jeunes, commerce et logistique et gouvernance.■



HAAC atelier de Notsè :

## Vers une charte des médias pour la prévention des conflits et la violence et la promotion des droits de l'Homme au Togo

**L**a Haute Autorité de l'Audiovisuel et de la Communication (HAAC) depuis lundi organise en collaboration avec le Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD) et le Fonds des Nations Unies pour l'Enfance (UNICEF), une série de formations et de sensibilisations à l'endroit des journalistes de médias publics et privés du Togo, autour du thème : « Prévention des conflits et violences et protection des Droits de l'Homme et de l'enfant ».

L'étape des régions, maritime et plateaux de cette formation à Notsè (90 km au nord de Lomé) prend fin ce mercredi. La partie septentrionale accueille la délégation de la HAAC à Kara la semaine prochaine. « L'objectif poursuivi par la HAAC est d'amener les médias à contribuer à la prévention de tout conflit, de tout acte violent et à la

préservation de la paix sociale, surtout en périodes électorales. » selon les termes de références du projet.

Il s'agit de « renforcer les capacités des acteurs des médias en matière de comportements professionnels et de respect des règles déontologiques dans le traitement de l'information, avant, pendant et après la

période électorale et conjointement de les outiller pour la rédaction d'articles de presse écrite et en ligne et des émissions de radio et de télévision dont l'objectif est de sensibiliser les populations sur la culture de la paix et la promotion des droits de l'homme ».

A la fin des deux ateliers, les organisations



professionnelles de la presse seront conviées à signer une charte des médias pour la prévention des conflits et violences et sur la promotion des droits de l'homme au Togo.

Il s'agira d'une charte inspirée du code de la presse et de la communication, et le

code de déontologie du journalisme.

La formation est axée sur le rôle actif que doivent jouer les professionnels des médias en tant que vecteur d'opinion dans la prévention des conflits via des mécanismes d'alerte rapide. ■

## Togo : 3 813 024 585 FCFA de crédits facilités par le MIFA entre le 1er Août et le 30 septembre 2019

**E**n mettant en place le Mécanisme incitatif de financement agricole fondé sur le partage de risques (MIFA) en juin 2018, le Président de la République Togolaise avait pour ambition de faciliter le financement des activités agricoles par les banques. Car, le constat était que les institutions bancaires finançaient très faiblement les acteurs des chaînes de valeur agricoles (0,2% du portefeuille des banques en 2017 consacré au financement du secteur agricole) alors que l'agriculture est le principal contributeur au Produit Intérieur Brut (PIB), soit 40%. Et peu à peu, les attentes sont comblées.

Les banques ont un meilleur regard sur l'activité agricole et les risques qui y sont liés. C'est d'ailleurs pour cette raison qu'elles ont été nombreuses à adhérer à l'initiative présidentielle. Entre Août et septembre 2019, avec la facilitation du MIFA SA, 3 813 024 585 de francs CFA de crédit ont été octroyés pour le financement de 200 projets des acteurs de la chaîne de valeur agricole impactant 51 667 bénéficiaires pour un total de 85 951 emplois impactés, malgré le

ralentissement de ses activités de financement entre janvier et juillet, dû à sa restructuration en société anonyme.

Ces financements ont été accordés autant à des producteurs agricoles qu'à des promoteurs d'unités de transformation agroalimentaire et des fournisseurs de divers services agricoles.

Les domaines les plus touchés par ces crédits mis en place, selon les statistiques de la direction générale du MIFA S.A, sont entre autres la

commercialisation des intrants : 52% ; la production et la commercialisation du soja : 16% ; la production du riz : 13% ; l'aviculture : 5% ; la production du sésame : 5% ; la production et la transformation de la tomate : 3% ; et la production de maïs : 2%.

Sur une valeur cible de sept (07) milliards de francs CFA à mobiliser au profit de 95 000 acteurs des chaînes de valeur agricoles et financières du Togo au 31 décembre 2019 pour une prévision de cent

vingt mille emplois à impacter, le MIFA S.A au 30 septembre 2019 est à environ 4 milliards de crédit effectivement mis en place au profit de 52 000 acteurs impactant 86 000 emplois.

Signe de l'engouement des acteurs du secteur agricole pour l'accompagnement de ce dispositif innovant, l'équipe du MIFA SA a traité entre janvier et septembre 2019 plus de 500 projets évalués à environ 45 milliards de francs CFA. Ces projets

seraient selon la Direction Générale du MIFA SA en étude auprès des institutions financières en vue de leur financement. A travers ces performances, il est facile de noter un regain de financement de l'activité agricole par les institutions financières au Togo.

Ces chiffres viendront certainement augmenter la part du financement consacré cette année 2019 par les institutions financières au profit du secteur agricole. ■



## 6 Actualité

### Lutte contre la faim :

# Les Lions, les Rotariens, les Léos et les Rotaractiens donnent le sourire aux enfants de quatre (4) orphelinats à Lomé

**L**es clubs Lions du Togo et les clubs Rotary de Lomé s'engagent ensemble au profit des couches vulnérables. Ils ont fait don le mardi 08 octobre 2019 de vivres et de non-vivres à Lomé aux enfants orphelins de l'ONG Carrefour Tiers Monde, de la cantine scolaire "à la table de Saint Antoine de Padoue", de l'ONG Espoir Vie Togo et du Centre Kekeli. Cette action commune a eu lieu à la cantine scolaire "à la table de Saint Antoine de Padoue". La démarche s'inscrit dans le cadre de la lutte contre la faim, l'un des domaines d'intervention prioritaires de ces deux plus grandes organisations philanthropiques au monde.



particulièrement la lutte contre la faim sont au cœur de nos préoccupations. Ensuite, la concrétisation de cette œuvre commune crée un rapprochement entre nos deux clubs services. Nous allons pouvoir encourager cette proximité de nos clubs services et éventuellement avec les autres clubs services de la cité pour que nos actions prennent encore plus d'ampleur », a-t-il expliqué.

Pour Guy Franck AJAVON, un des Assistants Gouverneurs des clubs Rotary de Lomé « c'est une journée mémorable parce que c'est la première fois que les clubs Lions et les clubs Rotary font une action commune au Togo. Cette action s'inscrit dans le cadre de la journée



internationale de l'alimentation. C'est pourquoi, nous avons choisi de faire le don de vivres et non-vivres aux enfants orphelins pour leur dire que nous sommes avec eux », a-t-il ajouté.

Le don est composé d'une part d'une variété de produits alimentaires (riz, huile, sucre, lait, tomate, spaghetti etc.) et d'autre part des vêtements pour les enfants de 0 à 20 ans.

A la suite de ce don, les Rotariens, les Lions, les Rotaractiens et les Léos ont partagé un repas avec les enfants bénéficiaires et leurs encadreurs.

Les bénéficiaires ont salué la démarche commune des Rotariens et des Lions. Ils ont saisi

cette occasion pour demander à ces deux organisations de ne pas s'arrêter à cette action car d'autres besoins existent.

« Nous voulons sincèrement remercier les Rotariens et les Lions pour cette œuvre commune qui profitera à près de 2000 enfants des quatre (4) orphelinats. A travers ce don, ils viennent de donner le sourire aux enfants. Nous profitons pour leur dire de nous venir régulièrement en aide car nos besoins sont énormes », a indiqué Augustin Dokla, porte-parole des bénéficiaires.

Le Lions International et le Rotary International sont deux grandes organisations philanthropiques les plus vieilles au monde.

Au Togo, les Rotariens et les Lions mènent des actions envers les communautés depuis plus de 50 ans. Ils travaillent avec détermination pour améliorer les conditions de vie des communautés à travers de milliers de projets humanitaires réalisés. ■

La rédaction

Aujourd'hui dans le monde plus de 821 millions de personnes souffrent de la faim. Et ce chiffre ne cesse d'augmenter au fil des années. C'est dans ce contexte actuel, marqué par la baisse des dons traditionnels, que \*ces bénévoles engagés au service de leur communauté\* ont choisi de se mettre ensemble pour impacter le plus grand nombre d'enfants

orphelins.

Selon Hermann Gallé DJIBOM, premier Vice-Gouverneur du District 403 A2 du Lions Club, cette œuvre a deux dimensions.

« Nous voudrions d'abord rappeler que nous sommes des clubs service et notre mission est de faire des actions sociales pour soulager les populations les moins nanties. Le bien-être des enfants et

l'employabilité des jeunes dans les secteurs porteurs (PAEIJ-SP).

C'est une étude de

## 54% de paysans souffrent du paludisme sévère

**L**es maladies les plus fréquentes au sein des ménages sont le paludisme simple (94%) ; maux de tête, migraine, céphalée (72%) ; fièvre autre que le paludisme (72%) ; paludisme sévère (54%) ; douleurs abdominales (50%) ; infection respiratoires aiguës, grippe, angine, rhume, toux (48%) ; plaies non traumatiques plus abcès (24%) ; parasitoses non digestives (23%) ; Rhumatismes articulaire (18%).

Toutes ces données sont communiquées ce mardi à Lomé, résultat d'une étude à l'initiative du gouvernement

togolais avec l'appui de la Banque africaine de développement (BAD) à travers le projet d'appui à l'insertion et à

faisabilité devant aboutir à la mise sur pied d'une assurance santé pour les agriculteurs.

"Cette étude permettra aux décideurs d'avoir des indicateurs pour pouvoir prendre des décisions et soulager

Suite à la page 11



Diversité culturelle :

# Lomé a abrité le 6ème congrès de la FIDC et une conférence panafricaine sur le secteur

**L**omé a accueilli le 6e Congrès de la Fédération Internationale des Coalitions pour la Diversité Culturelle (FIDC) du 09 au 11 octobre dernier. Cette grande rencontre couplée d'une conférence panafricaine a réuni les délégations venues de la sous-région, de l'Europe et d'ailleurs a été placée sous le thème « Perspectives panafricaines pour des politiques qui protègent et promeuvent la diversité des expressions culturelles ».

Elle a offert aux associations culturelles africaines un forum d'analyse, de prospective, de dialogue et de proposition pour l'élaboration et la mise en œuvre de politiques culturelles et permis de renouveler le conseil d'administration de la FIDC et d'établir les grandes orientations de l'organisation pour la période 2019-2023..

Pour le Président de la Coalition Togolaise pour la Diversité Culturelle (CTDC), il s'agit également de faire connaître la Convention de l'UNESCO sur la protection et la promotion de la diversité des expressions culturelles, le rôle des principales organisations internationales actives, comme l'Organisation internationale de la francophonie (OIF), les

enjeux actuels pour la mise en œuvre de la Convention, ainsi que certaines innovations émanant de la société civile.

L'accroissement de la participation de la société civile africaine à la mise en œuvre de la Convention de l'UNESCO sur la protection et la promotion de la diversité des expressions culturelles et celle de la société civile



africaine à la FIDC et de contribuer ainsi à une meilleure prise en compte de la réalité plurielle de la diversité des expressions culturelles à l'échelle mondiale, ainsi qu'à une meilleure représentativité de la FIDC n'ont pas été en marge des travaux.

Placée sous le thème «

P e r s p e c t i v e s panafricaines pour des politiques qui protègent et promeuvent la diversité des expressions culturelles », la conférence panafricaine a pour sa part été le créneau de discussions entre ces acteurs pour trouver les voies et moyens d'appuyer le rôle des organisations de la société civile du continent africain pour la mise en œuvre de la Convention de 2005, dont l'une des conditions principales est l'adoption de politiques culturelles. ■

Dem



## 28<sup>ème</sup> Mission Humanitaire



# SOINS AUX BRÛLÉS

### Du 1<sup>er</sup> au 19 Octobre 2019

#### Consultations et soins gratuits aux BRÛLÉS au Pavillon Militaire du C.H.U. Sylvanus Olympio (Tokoin).



**ENEZ dès la Première consultation au CHU Sylvanus OLYMPIO (Tokoin) le Vendredi 04 Octobre 2019 à partir de 07h30**

En partenariat avec Les Rotary Clubs du TOGO





Hebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion

Réception N°0416/23/12/10/HAAC du 23 décembre 2010

---

**Directeur de la Publication**  
PETCHEZI P. D. Fabrice

**Comité de Rédaction**  
PETCHEZI Fabrice  
Alain TCHEDRE  
Prosper AWIH  
Dick MESSAN (Stagiaire)  
Cyrille SABLASSOU

**Correcteur**  
S. Didier

**Infographie**  
JPB

**Adresse**  
Route du Contournement CEDEAO,  
Agoè Démakpè, non loin des rails  
Tél: +228 90 15 87 53  
+228 22 42 83 46  
13 BP 152 Lomé-TOGO

**Imprimerie**  
Direct Sprint  
**Tirage**  
1000 exemplaires





## OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES



**-45%**  
sur la valeur en douane des **motos**

du 1<sup>er</sup> au 31 octobre 2019, sur toute l'étendue du territoire national,  
bénéficiez d'un abattement spécial en vue de vous faciliter  
les formalités de dédouanement et d'immatriculation de vos motos

OTR - TOGO  
OTR - Office Togolais des Recettes  
OTR - Office Togolais des Recettes

8201  
RENSEIGNEMENTS  
8280  
ANTHROPOMETRIE

FEDERER POUR BATIR  
www.otr.tg



REPUBLIQUE TOGOLAISE  
Travail-Liberté-Patrie

COMMISSARIAT GENERAL

N° 016 /2019/OTR/CG

### Communiqué de l'Office Togolais des Recettes

**Portant abattement sur la valeur de toute les catégories de motos**

Le Commissaire Général de l'Office Togolais des Recettes informe le public qu'en vue de faciliter les formalités de dédouanement et d'immatriculation des motos en situation irrégulière, il est organisé une opération foraine du **1<sup>er</sup> au 31 octobre 2019**.

Cette opération se déroulera sur toute l'étendue du territoire national, dans les Divisions des Opérations Douanières Régionales.

Au cours de cette opération, il sera accordé un abattement de quarante-cinq pour cent (45%) sur la valeur en douane de toutes les catégories de motos acquises avant le **1<sup>er</sup> octobre 2019** suivant le tableau ci-après :

Catégories de motos	Anciens droits et taxes de douane avec TVM	Nouveaux droits et taxes de douane avec TVM
Moto P<ou = 50	49 055	30.338
Moto P50 – 80	75 052	44.636
Moto P80 – 250	105 650	68.215
Moto P250 – 500	116 049	73.934
Moto tricycle	203 442	133.250
Moto tricycle berne	229 439	147.548
Moto tricycle à volant	489 409	290.532

TVM : Taxe sur les véhicules à moteurs

Le Commissaire Général invite à cet effet les usagers concernés à saisir cette occasion afin de dédouaner et d'immatriculer leurs motos.

Pour toutes information utiles, appelez le numéro vert **8201**.

Fait à Lomé, le 03 OCT 2019

Le Commissaire Général

  
**Philippe Kokou B. TCHODIE**

41, rue des impôts 02 B.P.: 20823 Lomé - TOGO  
Tél.: +228 22 53 14 00  
e-mail : otr@otr.tg

FÉDÉRER POUR BÂTIR  
www.otr.tg



## Café-cacao campagne agricole 2019-2020 :

# Le Togo table sur la production de 13 000 tonnes

Suite de la UNE

A l'analyse, il y a une amélioration de la qualité des produits exportés au cours de la campagne 2018-2019 de commercialisation. A l'occasion du lancement de la nouvelle campagne, Anselme GOUTHON, Secrétaire général du comité de coordination pour les filières café et cacao (CCFCC) a invité les producteurs à rivaliser d'ardeur afin que les produits togolais soient plus



compétitifs sur le marché.

Pour sa part, le ministre de l'agriculture a insisté sur la valorisation du potentiel du café et du

cacao. Koutéra BATAKA a estimé que ces deux produits ont des vertus et peuvent améliorer les conditions de vie des populations non seulement sous la

dimension gagner un différentiel économique, mais de prix », a précisé le ministre.

« Nous avons voulu dans le cadre de la campagne mondiale pour l'alimentation revenir sur cette dimension de la valorisation du potentiel du café et du cacao... Le Togo, petit producteur de café et de cacao, doit alors travailler sur la qualité de ses productions pour se positionner davantage sur les marchés de niche et

A noter également que le ministre BATAKA a saisi l'occasion pour sensibiliser les acteurs de la filière café et cacao sur l'opération Téléfood 2019 lancée le 6 octobre dernier et qui a permis déjà de mobiliser 100 millions de FCFA (sur 800 millions de FCFA) auprès des partenaires et sponsors. ■

Source : autogo.tg

## CIPD, 25 ans déjà, quel bilan ?

# L'UNFPA se mobilise pour le sommet de Nairobi

**L**a Conférence Internationale sur la population et le développement (CIPD 25), adoptée en 1994 au Caire par 179 gouvernements et chefs d'Etats, célèbre ses vingt et cinq ans cette année 2019. Cette célébration qui coïncide avec les 50 ans de l'UNFPA, sera marquée par un grand sommet qui aura lieu le mois prochain à Nairobi au Kenya.



Le sommet de Nairobi va offrir un cadre pour identifier les progrès réalisés et définir les objectifs et défis à relever. Il est organisé par le royaume du

Danemark, de concert avec l'UNFPA et le gouvernement Kenyan. Il va permettre aux différents acteurs qui seront réunis du 12 au 14 novembre prochains,

de souscrire à de nouveaux engagements. Il sera également une opportunité pour l'UNFPA Togo de valoriser tous les efforts que le Togo déploie en la

matière.

« Santé maternelle, accès à l'information, violences basées sur le genre, beaucoup de progrès ont été réalisés. Mais nous sommes encore loin des résultats et des promesses faites aux populations », a laissé entendre la Représentante résidente de l'UNFPA au Togo, Josiane Yaguibou, au cours d'une rencontre d'échange organisée à l'intention de la presse togolaise la semaine dernière au Centre d'Informations des Nations Unies (CINU).

Elle a incité la presse à amplifier et intensifier la communication autour des causes des sans voix que sont les populations en délivrant de vraies informations à temps, aux personnes pertinentes,...

In fine, il s'agira d'accélérer les promesses à Nairobi, au lieu de souscrire à un nouveau plan d'action ou de prendre de nouveaux engagements, en priorisant quatre à cinq objectifs et engagements souscrits au Caire et tout faire pour les atteindre. ■

Dem

VISITEZ VOTRE SITE WEB

www.republiquetogolaise.com

Application mobile : Togo officiel

ANDROID APP ON Google play Available on the App Store



22 Nov.  
9 Déc.  
2019

16<sup>ème</sup>  
**Foire**  
Internationale de  
**LOME**

Foire de toutes les opportunités

+1000  
exposant  
300 000  
visiteurs



Thème : Le E-commerce pour  
une forte expansion des échanges



CENTRE TOGOLAIS DES EXPOSITIONS ET FOIRES DE LOMÉ  
BP: 10056 Lomé - Togo Tél: (00228) 99 44 62 83 / 90 31 76



[www.cetef.tg](http://www.cetef.tg)



# 54% de paysans souffrent du paludisme sévère

Suite de la page 6

nos vaillants agriculteurs", assure Adoté Délai Akwei, consultant en assurances, directeur du Cabinet LORICA retenu pour l'étude.

La finalité étant de briser le cycle d'appauvrissement de l'agriculteur et lui permettre d'aller se faire prendre en charge dans une structure.

## Que retenir comme enseignements ?

Sur la base des coûts de prestation de santé et compte tenu de la capacité financière des ménages agricoles,

l'étude qui prévoit une phase pilote a proposé plusieurs paniers de soins possibles.

Plus du quart des enquêtés ont reconnu avoir arrêté leur activité agricole pendant deux ans au moins et 65% de cette population l'ont arrêté pour des problèmes de santé.

"Donc, nous voyons que l'impact d'un épisode de maladie est énorme sur le ménage agricole qui est souvent obligé de brader une partie de sa récolte pour pouvoir faire face aux soins de santé. D'où la nécessité de mettre en place une assurance santé pour nos vaillants



M. Adoté Akwei

agriculteurs qui contribuent à plus de 40% au PIB national", justifie M. Akwei.

Réalisée sur un échantillon de 433 ménages répartis sur toute l'étendue du territoire (Savanes 17%, Kara 17%, Centrales 13%, Plateaux 32% et Maritime 21%), l'étude

dont le rapport provisoire a fait objet de validation ce mardi à Lomé, a enregistré un taux de 98% d'avis favorable à l'assurance agricole.

"Le challenge pour nous était de trouver le coût qui soit abordable pour eux pour qu'ils puissent avoir accès à des soins de santé équitables",

confie Akwei à agridigitale.

L'étude a révélé que les ménages agricoles ont différents niveaux de revenu selon les surfaces exploitées d'où la nécessité de ne prendre pas la chose dans son ensemble mais de considérer les ménages par rapport aux revenus afin de trouver la cotisation idéale.

"Nous sommes parvenus à dégager un consensus sur une prime minimale qui varie entre 4000 et 5000 francs CFA par personne qui puisse être la base pour qu'on puisse avoir un minimum de couverture santé pour les agriculteurs", rapporte le patron de LORICA.

Par rapport aux personnes vulnérables représentant 40%, le coût peut paraître élevé mais l'étude préconise que les organismes de développement (FIDA, Banque mondiale, GIZ...) puissent être impliqués dans ce système d'assurance agricole.

L'étude estime par ailleurs que l'Institut National d'Assurance Maladie (INAM) de par son expérience est assez outillé pour assurer la mise en œuvre. Toutefois, le rôle des mutuelles de santé aux côtés de l'INAM n'est pas à négliger. ■

Source : Agridigital

## AgriDigitale décroche le 4ème prix d'innovation agricole

Les distinctions s'enchaînent, les récompenses aussi ! Le 4ème prix de l'innovation agricole au 8ème Salon international de l'agriculture et de l'agrobusiness (SIALO2019) est revenu à la plateforme d'intelligence économique agricole en Afrique, [www.agridigitale.net](http://www.agridigitale.net).



Pour l'équipe du journal, c'est le couronnement de tant d'efforts à informer en continu les millions d'acteurs de la chaîne de valeur 7j/7 au Togo et partout dans le monde.

"1,3 millions d'utilisateurs sont déjà

connectés sur notre plateforme. La moyenne journalière du cumul de trafic tourne entre 40 et 50 mille. À travers nos contenus, nous arrivons à peser dans les prises de décision aussi des producteurs, des

transformateurs, des consommateurs que des gouvernants. Donc, c'est un média du futur, un carrefour pour tous les acteurs de l'agriculture de précision", détaille l'équipe.

Sur les autres prix, la

société IEIALEIL qui produit des légumes précuits conditionnés, congelés destinés à faire une sauce rapide en dix minutes a remporté le premier prix.

Le 2ème prix est allé à une structure pour son innovation de recyclage des déchets post récoltes biodégradables et des déchets issus de la transformation dans les industries agroalimentaires biodégradables. Et puis le troisième prix remporté par e-agribusiness avec son projet de drone agricole.

Outre ces prix, le comité d'organisation du Sialo 2019 a décerné des distinctions et là encore [www.agridigitale.net](http://www.agridigitale.net) est distingué meilleur partenaires digital du salon ■





Organisation des Nations Unies  
pour l'alimentation  
et l'agriculture

23<sup>ème</sup> Opération  
TELEFOOD



# Appel Aux Sponsors

Contribuez à travers vos dons en nature ou en espèce à équiper 1000 jeunes et femmes en matériels agricoles en participant aux initiatives

« Camp du Futur » et « Simulgames »

Vos dons en espèce peuvent être faits par :

➤ Virement bancaire

**7010231410356501 ECOBANK-TOGO**

➤ Transfert d'argent mobile

T-Money

(228) 90 26 94 73  
90 90 84 22

Flooz

(228) 99 95 19 89



@Telefood MAPAH TOGO



Telefood TOGO 2019



agriculture.gouv.tg/TELEFOOD

